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Аннотация

В России механизмы предупреждения банкротства в общепринятом в развитых странах 
понимании практически не применяются: не только действующий закон, но и многочи-
сленные проекты законов по совершенствованию механизма банкротства ограничиваются 
преимущественно реструктуризацией задолженности и не затрагивают ряд доказавших 
свою эффективность мер, связанных с превентивной реструктуризацией, предоставлением 
«второго шанса». В статье анализируется опыт предупреждения банкротства в развитых 
зарубежных странах по направлениям: организация продаж проблемных компаний как 
механизм восстановления бизнеса под контролем суда; разработка требований к планам 
реорганизации, роль необеспеченных кредиторов в принятии плана восстановления бизнеса. 
Авторы показывают, что, несмотря на наличие проектов совершенствования законодатель-
ства о несостоятельности (банкротстве) в России, обсуждаемые перемены ограничиваются 
проектами реструктуризации задолженности и не затрагивают важнейших вопросов и 
действенных механизмов, уже получивших развитие на Западе. Несмотря на выявленные 
недостатки современного этапа развития инструментов предупреждения банкротства на 
Западе, авторы статьи считают: предупреждение банкротства путем адаптации к российским 
условиям рассмотренных в статье мер имеет перспективы, может послужить реальным шагом 
вперед в восстановлении бизнеса, испытывающего финансовые затруднения.

ФИНАНСОВЫЙ МЕНЕДЖМЕНТ
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Abstract

Key words

Popular in developed countries mechanisms of bankruptcy prevention are practically not applied in 
Russia: not only the current law, but numerous draft laws on improving the bankruptcy mechanism 
are limited mainly to debt restructuring and do not affect a number of proven measures related 
to preventive restructuring, providing a chance. The experience of preventing bankruptcy in 
developed foreign countries is analyzed in the following areas: the organization of sales of 
distressed companies as a mechanism for restoring business under court control; development 
of requirements for reorganization plans, the role of unsecured creditors in the adoption of a 
reorganization plan. The authors show that, despite the existence of draft laws of insolvency 
regulation in Russia, the changes under discussion are limited to debt restructuring projects and 
do not touch on the most important issues and effective mechanisms that have already developed 
abroad. Despite the identified shortcomings of the modern stage of bankruptcy prevention tools’ 
development in the west, the authors of the paper consider that prevention of bankruptcy by 
adapting the measures considered in the paper to the Russian conditions has prospects, can 
serve as a real step forward the restoration of the indebted business.

Insolvency (bankruptcy) prevention, prepackaged bankruptcy (pre-packs), distressed assets, 
mergers and acquisitions (M&A), reorganization plan

ВВЕДЕНИЕ
Во всем мире важной составной частью 
оздоровления проблемного бизнеса явля-
ется использование механизма слияний 
и присоединений (далее – M&A), причем 
часто слияния и присоединения происходят 
на стадии предупреждения банкротства 
[11]. В российский Федеральный закон о 
несостоятельности (банкротстве) не так 
давно также введен в раздел, посвященный 
мерам по предупреждению банкротства и 
так называемой санации (ст. 30–31) [9]. 
Среди мер предупреждения банкротства 
организаций 

Законом предусмотрено: 
 ▪ обязанность руководителя включить 

сведения о наличии признаков банкрот-
ства или риска их наступления в Единый 
федеральный реестр сведений о фактах 
деятельности юридических лиц в течение 
10 рабочих дней;

 ▪ принятие всех зависящих от руководст-
ва и учредителей мер, направленных на 
предупреждение банкротства должника;

 ▪ обязанность руководства компании дей-
ствовать с учетом интересов кредиторов;

 ▪ осуществление кредиторами или иными 
лицами мер, направленных на восстанов-
ление платежеспособности должника, в 
том числе финансовой помощи, на основе 
соглашения с должником. 
Р а с с м о т р е н и е  р о с с и й с к о г о 


